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现在出书热一浪高过一浪，丝毫
没有减颓之势。一年出版社累计要多
少 书 ，说 出 来 够 惊 人 也 够 吓 人
的，这个数字就不公开了吧，没多大
意思，若有意思的话，无怪乎是说文
化市场一片繁荣大好之类的话。可是
质量呢，不是纸质或印刷质量，而是
文字质量，或者说文字含量，也可以
叫文化含量，却是成走低之势。好多
出版的所谓书籍，说的不好听点就等
同垃圾，跟垃圾不知又有什么两样。
可是这样的书籍却还在一年年一月
月一日日不断地出版印刷，充斥着文
化市场，出现在大众的眼皮底下。

真不知该不该说悲哀了。
或许有的人说了，悲哀啥呢，多出版印刷，即便是

垃圾也没啥，反正这是个快餐时代，看了或不看就扔
或别理呗。这诚然是一种想法或作派，但是殊不知快
餐见多了吃多了会倒胃口的，你哪能领略或体会到不
是快餐而是正餐或高于正餐的那种，那可是经久回
味，吃了还想吃的。可快餐充其量也就是快餐，它没有
生命力，无法保留或保存长久。

可是有生命力的东西，诸如好的书籍，它原本力
量就是巨大的。一本好的书籍，人人争而捧之，一时洛
阳纸贵，想买有时都怕买不到。这是好书带给人的魅
力。比如一部《红楼梦》一版再版，有人嫌多或嫌弃了
吗，没有。只是，真正买或会欣赏的人并不多，多的反
而是对那些文字粗糙、充满低级趣味的书一捧再捧一
热再热。

好书不嫌多，可不好的书一旦多了，那就不好了。
像如今谁谁谁某某某，权且不说是作家或文人出书，
就连政府官员、企业老板乃至寻常百姓都有着强烈出
书的愿望。远的不说，就说我的一位朋友吧，他平日喜
欢四处走走，每到一处都要有所记录，虽然像记流水
帐似的，可是他觉得这对他很有纪念意义，于是就拿
资金自己找出版社出书了。书印出来后，自然是亲戚
朋友同事每个人都少不了一本，我自然也不例外。只
是读他的所谓游记，我真有点哭笑不得，文笔就跟小
学三四年级学生差不多。

类似如此的，你去书店看看，有多少堪称是真正的
文字艺术或文字精品，好多都是“三脚猫”类的功夫，不
仅内容不堪一睹，就连书皮弄得那种花里胡哨、油头粉
面的样子，看起来就有点呕心。书皮还说的过去的呢，
有时也是驴粪球外表光，里面其实没有真家伙。

还有要说的就是那种所谓励志、美容或健身方面
的书，以及迷信、算命之类的，可谓三教九流，五花八
门的都有，这些之中不无有价值的，但好多未免是那
种属于盲目跟风，且多假冒伪劣或粗制滥造的东东
——在此就不能叫书了。之于单单文学这一块，文字
质量不见有多大的上升趋势，也就是说，难见到真正
的好书，精品那就难上加难了。可有的人出书劲头却
特别大，不仅自己出，也帮别人出，写出了一点文字就
马上想印刷成书，——好的书，有文字质量的出未尝
不可，真正没有点水平的，出来不怕人笑话么。我不知
道这些热衷于出书的是为了升官发财，还是为了满足
自个儿那份虚荣心，抑或有别的原因。但无论哪种，切
勿盲目跟风的好。

说实话，好的文字需要自己去张罗吗，你不想出
就有人找上门来，这从一个侧面说明文字的出版与否
应与其内在质量挂上钩，质量达不到，书出来又有何
用，还不是等同垃圾什么的。当然，也不是出版社抢着
出的书都是好书，也有为了片面追求经济利益而作的
一种附庸风雅之态、之举。所以有些看似很热捧的文
字其实不值得推崇，也就是说根本谈不上是什么好
书。

出书，出书，拼命出书，出的书如果没有什么价值
的话，劝你还是别出的好。真要出也没谁拦，拦也拦不
住，只是出来后没人买没人看那就只好自己放在家里
留作纪念了。如果硬要倾倒到市场上，那么丢丑出洋
相的就只能是自个儿了。

●
闲言碎语 张晓辉

●
灯下漫笔 刘青纯

东莞东莞掠影掠影
听说我有东莞之行，一朋友开玩笑说：“去东莞，

你可要小心些哟！”玩笑背后的含义谁都明白。
自不久前东莞被狠狠地“扫”了一下后，东莞的名

声更大了。紧接着，又有媒体爆出东莞外来工大流失
的新闻，于是在人们心目中：东莞的经济不行了。更有
敏感者，把两者理解成了“因果”关系。

东莞是一个地级市，下设镇、区，没有县。邀请展
的地点在企石文化中心，在东莞，企石的经济是个小
弟弟，但现任镇委书记，原是在东莞数一数二的长安
镇的镇长。什么叫城乡一体化，到了东莞就明白了。在
东莞开车走上几十公里，甚至上百公里，感到像在唱
一首节奏舒缓、音调平稳的慢歌，无法分辨出哪里是
农村，哪里开始是城镇，哪里又是工业区。城镇、民居、
山水、工业区，融为一体。人在此地行，仿佛景中游。

进入东莞市区的是两条平行的多车道公路，高速
运行的车辆川流不息，充分显示了这个地方澎湃的活
力。我以“外来工流失潮”这一问题向一镇级政府官员
相询，他说：外来工的流失，对当地经济没有影响，是
转型升级的必须结果。很多镇、区，经济总量不跌反
升，另外你想：原本100万工人生产的产值，现在只要
30万工人就能达到甚至更多，这是进步还是退步？

当然，也有当地人持“狠扫”过后经济不如以前的
观点。但多指酒店业和娱乐业，原本只为“寻开心”而
来的“大老板”都不来了，他们顺便带来的“生意”和

“机会”当然也就不会再有了。如今住宿高档宾馆，不
要多生“奇想”，因为肯定没有“小姐来电”。据说如今
哪个宾馆只要被发现一例，当地的书记、派出所所长、
片区的民警以及宾馆经理都要受到严惩。所以有人戏
说：现在东莞连一只苍蝇都看不到了。

另外有三个印象值得一提：

树下树下
自从搬进了这个小区，每次下楼去乘公交，或是

在楼前的小广场转悠，总感到缺了点什么。
开发这个小区的时候，这里是一片低矮破败的房

舍，房舍前面是一条通向市中心的主干马路，马路边
上正好有一个公交车站，公交站跟前长着三棵高大的
梧桐，梧桐叶子，好像总是遮风蔽日的茂密旺盛。

在这儿居住的人，大多都是来自五湖四海的生意
人。虽然彼此并不熟悉，然而都也因为那三棵大树的
原因彼此又都似曾朋友。每次我们这片人等车的时
候，都喜欢在树下站一会儿，彼此也会拉拉家常，要是
遇到暑热天和下雨天，我们也都会往这三棵大树下面
去躲。在大树下，我们日晒不着，雨淋不着，雪也无法
飞临。可是自从小区改造，拔光了这三棵大树，我们这
个小区的人，就再也没有缘由相聚于树下。那股邻里
的亲情断了，与城市的那些亲和力好像也给断了，彼
此楼上楼下，来去匆匆，彼此再没有一句可以褡裢的
话语，再也没有出门不用带伞的那种随和……

树对人有多重要，好像没有人专门问过。可是每
当我们离开那些生命中扎了根的树时，才会感到它其
实才是我们的一个亲人。

五六十年代，我们一家人都住在乡下。那些酸酸
苦苦的日子都几十年过去了，都也被岁月忽略到了记
忆的背后，可是有一件事我却永远也忘不掉。

我五岁那年夏天，父亲带我到邻村去上小学，我
们一路走着路边总会遇到大树。当年我什么都不懂，
而又啥都想问。因而我就问父亲，为什么路边总会长
些大树？父亲则认真地说，这都是老辈人给专门栽的。
一路上有了大树，天下雨了路人就能避雨，日头太热
了时，走累了的人就能在树下歇歇脚。父亲还专门交
代，今后去外村上学，每次遇到天雨或是毒热时，记着
往大树下躲，大树是人的一个亲戚……

“那大树是人的亲戚，人每年过年为何不去给大
树走亲戚呢？”小时候，我常常像这样的刨根问底。可
是父亲对我的话总是很认真回答。父亲说，大树这个
亲戚，不用你去给它送点心的，只要你记着它们，不要
随便伤害它们，它们就高兴地给你遮风挡雨了……

我上高中那年，因每半个月才能回家一次，每次
回家还都得步行三十多里山路，每次返校还得扛上几
十斤粮食到学校去吃喝。因而，父亲就成了我的帮扶。
每次返校，父亲都要为我扛起几十斤粮食陪送到校。
可是父亲从来不愿意走进学校，总是在校门口就停下
来，将几十斤粮食放到我的肩上，说，去吧，你也大了，
也得锻炼锻炼了。而后就给我摆摆手说：走了，可舍得
吃喝啊！

可是父亲从来不知道，每次当父亲在校门口从我
的视线中消失的时候，那种感觉就好像消失的是给我
遮风挡雨的大树。我常常在静夜里想念父亲，想念陪
我走过来的那些遮风挡雨的大树们……

我参军回乡那年，因为找不到工作，又没钱做生
意，心中很是渺茫。可是就在我的人生遭遇困境的时
候，我的几个老同学登门造访了。他们不仅给我出了创
业的主意，还七凑八凑地为我解决了启动资金问题，使
我在人生的另一个战场成为一个能攻善战的强者。

每每回望这些经历的时候，我的心中也会隐隐地
出现大树，这样的朋友不也是我人生中不可或缺的大
树吗？

大树不曾言语，而大树往往最为热诚和真诚地善
待我们人类。人生不能没有那棵为你遮风挡雨的大
树，大树也不仅仅是一棵树，而是一份诚信，一个承
诺，一汪友谊，一份亲情。

近些年，老村的人愈来少了，路边的大树也都逐
渐稀疏，可是幸则还有我们那一代没有死的老玩友们
每年的春天都记着回一趟老家，去补栽路边的树儿，
栽一棵树，我们心上就多出一个兄弟，多出一份亲情。
我们想，到死也能让老村的路边都长成荫及子孙的大
树……

我们的前辈们都明白“前人栽树后人乘凉”，他们
也身体力行地在我们的天空之下栽满了大树，而我们
呢？我们也许就是子子孙孙们今后路上的大树。我们
首先要栽活自己这棵大树，子孙们一路上才不会被日
头晒着，被雨淋着。我们要是记着在人生的道路上栽
满了遮风挡雨的大树，那么我们的这个世界就日晒不
着，雨淋不着，就会永远地温暖温馨，热热呵呵……

●
人才旅途 宋殿儒

●
城外笔谈 杨谔
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●
星期诗汇 朱昊伦

东莞的各类艺术培训遍地开花，简直可以用目不
暇接来形容。接待我们的镇委书记说：“东莞人已经认
识到，如果地方文化上不去，人的素质不提高，经济也
很难再有大发展。”从他们这次文化活动的安排上看，
他们已经做得非常专业，在这方面的手笔很大，心态
诚恳而又平和。

东莞山青水秀。我们每顿饭都被安排在不同的农
庄，每家都有自己的特色菜肴，丰俭相间。环境则一律
的幽静洁净，真的不见蚊蝇。山青可以以地理气候来
解释，但水清的问题我颇存疑问，询之于陪同的官员，
他说，原先也有污染的情况，后来转变了观念，下大力
气整治，渐渐地就变成了共同的自觉行为。

有的镇建筑密度过高，似乎没有什么规划。知情
人说：那是高速发展带来的后遗症，当年匆匆忙忙地
上规模，甚至来不及规划，让人不由地联想起生长期
的少年易得的“增生”症一样。

有人为有人为你你
点过歌点过歌吗吗

那晚，我悠闲地散步在暮色匆匆的大街上，突然
耳旁传来“他说风雨中，这点痛算什么，擦干泪，不要
问，为什么……”，原来是一个青年背着吉他自顾在人
行天桥上弹唱。听到这首年代久远的老歌时，我突然
怔住了，不禁泪光点点。

多年前，我还是个初中生，正是懵懂叛逆的年纪。
繁重的学习和家人的误解一度让我很自闭。我关上心
窗，每天一个人独来独往，像个没有灵魂的鬼一样学校
和家之间游来荡去。唯一的快乐就是中午关上门，一个
人偷偷地打开收音机，“让灵动的音符化作一只吉祥的
鸟儿，飞到你的身边。让动情的文字化为一缕温暖的阳
光，落在你的心间……”每当听到这熟悉的旋律时，我
就沉醉在广播电台吉祥鸟节目的音乐中。

有天中午，我又准时打开收音机。“带去您的心
声，道去您的祝福，吉祥鸟愿作您传递友情的空中使
者……”，我的心突然悸动起来，主持人甜润、亲切的
声音正说道：“亲爱的冰雪儿，我不知道此刻你是不是
在收音机旁，下面这首歌是为你点的。为你点歌的这
位朋友没有留下姓名，他只想让我对你说：冰雪儿，累
了就打开窗户，抬头看看蓝天。他说风雨中，这点痛算
什么呀，擦干泪，不要怕，至少我们还有梦……”当听
着这首郑智化略带沧桑的嗓音，倾情演绎的《水手》，
我的心灵被深深震憾了，不禁泪流满面。这首歌在我
最迷茫的时候，激励着我，让我彻底走出了阴霾。虽然
直到现在我都未曾知道，当初为我点这首歌的人是
谁？是同学、朋友还是家人？我都真心地感谢他们，在
那个纯真的年代，用这种方式来温暖一颗敏感、脆弱
的心。

多年后，我初恋的男友突然离家出走，没有片言
只语，临走前却在电视台为我点了首歌《宝贝对不
起》，这样露骨直白的告别方式就像我们芨芨可危的
爱情一样，所有付出灰飞烟灭。我却隐忍哭不出声来，
唯有用青春来祭奠。我挥挥手仍然默默地祝福他，也
谢谢他曾经爱过我。

时光荏苒,岁月如梭。如今的我再也不听广播了，
也不会再为一首歌曲，一个故事而轻易感动了。但《水
手》这首歌，这么多年一直在我耳边萦绕。我永远不会
忘记，在那个午后，那个青涩的我静静守候在收音机
旁听这首歌时，那一次次渗透心灵的感动，是多么弥
足珍贵，更是激起我勇敢、乐观面对学习、生活的热情
和动力。这也是我人生路上一次心灵成长的旅程。

●
走近记忆 茜纱窗下

最美战最美战友情友情
下班的时候，我接到了父亲打来的电话，我问父

亲什么事？他说：“你赵叔来了！一起来吃个饭！”我二
话没说，答应着。

赵叔是父亲的老战友，自从和父亲一起退伍后，
二十多年来，一直有联系。每次，父亲回老家都会抽空
去看看他，过年时，打个电话问声好。家里有什么事，
只要父亲说一声，赵叔无论多忙，都会前来帮忙。

回到父亲家，见屋里坐了好几个中年人，赵叔我
是认识的，还有几位叔叔很陌生。赵叔笑着对我说：

“东子，跟你介绍下，这几位都是我和你父亲的战友，
他们是从很远的地方赶来，当年，我们是一个班的，快

●
两代人间 张帮俊

叫叔叔！”我忙打招呼。其中一位叔叔说：“你就是小东
子吧！想当年，我还抱过你，时间过得真快，长这么大
了！成家了吧！”我笑着点头忙倒茶倒水。

父亲是一个不太爱说话的人，可是，每当有战友
来时，父亲就神采奕奕，话也就多了起来。父亲在厨房
里热火朝天地忙着，像变了一个人似的，满面笑容。很
快菜烧好了，几位战友落座，酒杯满上酒，父亲端起酒
说：“各位老战友，今天很高兴你们来家做客，咱们今
天喝个痛快，一醉方休。”赵叔笑着说：“老张，这么多
年了，还没改你那直来直去的脾气！战友们！咱们今天
不说别的，就聊在一起当兵的事。”

酒过三巡，菜过五味，趁着兴致，我就问赵叔：“赵
叔，听我爸说，你们在一起还抱头痛哭过？”几位叔叔
一听，都笑着说：“是有这么回事，还是赵叔说吧！”赵
叔喝口酒说：“那会儿，刚到部队，一下子还未完全适
应部队的生活，又到新年，可却不能回家，都是十八九
岁的孩子，难免会格外想家。越想越难过，弄到最后，
我和你父亲抱头痛哭，其他几个人也被我们的情绪所
传染，也哭起了鼻子！”父亲听了，也笑着说：“主要是
当兵离家太远，实际上我还是蛮坚强的！”此话一说，
几位叔叔都笑了：“得了吧！那个时候，就数你最爱哭
鼻子！”

宴席即将结束时，赵叔也端起举杯说：“老战友
们！期望大家把身体保养好了，有时间，我组织大家一
起回咱当兵的第二故乡看一看！”临走之时，父亲与每
一个战友拥抱握手，相互祝福，那场面真的挺感人！赵
叔他们的车远去了，父亲却一直站在屋前挥着手。我
很羡慕，父亲与老战友们之间的那种深厚战友情，这
份情，是显得那样弥足珍贵。

如果你问一位曾经当过兵的人，军旅生活中最难
忘的是什么，十有八九，他会回答“最难忘是战友情”。
战友情好比是一杯白开水，虽然清淡却能解渴；战友
情是一碗老咸菜，虽然平常却韵味绵长。

吉他人生吉他人生
爱好文学的我也爱好音乐，尤其是对吉他情有独

钟。刚走出校门那年我就买过一把吉他，又买来吉他
培训书自学。由于不是入门教材，加之自己不懂乐理
知识，竟如读天书般弄得人一头雾水。折腾了两个月，
连7个音节在琴弦上的准确位置都没找到。当初学吉
他的激情在现实面前节节败退，由爱生恨，恨不得将
吉他砸碎。

最后，还是不忍心砸碎无辜的吉他，而是眼不见
了心不烦，送了人。那份对吉他的挚爱却深深地埋藏
心底，像一粒深埋地下的种子，等待萌发的时机。

几年前，我在北京打工时，认识了雷子。这个二十
多岁的小伙子给人最初的印象不大好：染成黄色的长
发罩住了大半个面颊，脏兮兮的牛仔裤上的两个破洞
很扎眼。后来，我发现雷子业余时背个吉他去卖唱，不
由对他另眼相看。一次，我邀请住在隔壁的雷子给我
们弹一首曲子。面对着我的两三个朋友，雷子有点不
好意思，我们用掌声鼓励他。盛情难却，雷子怀抱吉他
弹了起来。顿时，美妙的乐曲如潮水般当头涌来，我的
整个身心都被卷入巨大的漩涡里。我惊异于六根钢丝
弦弹出如此美妙动听的乐曲，富有强劲的张力和层次
感。那粒埋在心里多年的种子在音乐的浇灌下，终于
破土而出。我告诉雷子，我要拜他为师，我要实现自己
多年的夙愿。雷子疑惑地看着我，露出调皮的微笑：

“吉他很难学的。”
尽管雷子说我没有天赋，但还是送了我一把他淘

汰的吉他。我从基本的按弦到指法学起。渐渐地，我才
发现吉他该有多么难学啊！时常因为按不住某根弦而
听起来像弹棉花的声音而苦恼。经过一个月的练习，我
终于可以熟练地弹奏7个音节，并能眯着眼睛准确弹
奏小曲《两只老虎》和《小星星》时，欣喜在心底荡开来。

两个月后，当我像模像样地给雷子弹了一首《兰
花草》，雷子两条浓眉不住地抖动，大眼睛里含着赞美
和肯定的神情：“不错，比我刚学时强多了。”但我觉得
为了练琴，我的左手两个指头肚被弦勒出了血口子，
学会了只有两个和弦组成的《兰花草》，反倒憎恨自己
的笨，一点也没有成就感。

可惜不久，雷子回了老家。没人指导的日子，我只
有独自摸索，弹着被我弹腻了的《兰花草》，如同一个
士兵在不停地练习着简单的“一二一，踏步走”，仿佛
岁月都在停滞不前。

一年前，我在上海买了一把崭新的音质更好的吉
他，买了一本吉他入门教材，自己如一个刚踏入音乐
之门的孩子，头一回对吉他有了更强烈的认识。当我
把《龙的传人》弹得铿将有力，让人激情澎湃的时候，
当我弹着《丁香花》，感受到那低徊忧伤的曲调表达出
对逝者无尽的思念的时候，自己正在经历着另一种人
生。

对于一个资质平平而又不懂音乐的人来说，学会
吉他的过程总有重重的艰难，长久的坚持之后，不经意
间迎来了云开雾散，所有辛勤付出在一刹那间得到回
报。生命是长期而持续的积累，而学习吉他不也需要漫
长而持续的积累过程吗？拥有吉他的人生总让我们生
出诸多美好的想象，滋养出一个饱满丰盈的灵魂。

夜夜阑风静阑风静
——拍毕业照时，忽有感想，

作之，兼以表达对同窗两年的感怀

夜阑风静，月色入户，怅然起行
夜阑风静，听江流天地的声音

夜阑风静，水中的月影
像你的，眼睛

抬头看，哪片云能变得更像
我遇见你时望见的，身形

怀想，热闹的时候
耳边却是，无法打破的，冷清

在一起的时光，平淡无奇
我嫌你木讷，你嫌我都不会，安静

终于有一天，我成为你的，你成为我的
渐行渐远的，背影

终于，在此刻，我安静了
都消失了，那聒噪的声音

还有你的愁，你的笑，你的声影
你的，眼睛

懊悔，说一声，留下
留不了一个机会，我诉说，你倾听

失落，叹一声，忘记
忘不了一个痛楚，什么叫，刻骨铭心

一切都已不在，只剩，夜阑风静
只剩，一轮明月
照在我的心头
照进你的，眼睛


